



Distribuidos a lo largo del país, en total son siete los pueblos indígenas que habitan las tierras de Nicaragua: los Cortega, los Matagalpa, los Ocanxiu y los Náhuatl, que han estado históricamente situados entre la costa del Pacífico y el centro norte, y los pueblos Sumu Mayangna, Rama y Mískitu, que viven en la costa del Atlántico.

Precisamente este último, ubicado en el territorio transfronterizo entre el norte de Nicaragua y el sur de Honduras, es el pueblo indígena más grandes de la Costa Caribe.

Por otro lado, se encuentran los pueblos Creole y Garífunas, referidos como “Comunidades Étnicas” y reconocidos con derechos colectivos descendientes de los esclavos africanos que llegaron a Nicaragua y fueron recibidos e integrados por algunas de las comunidades.

1. COSTA RICA: PRESERVACIÓN ACTIVA DE SUS TERRITORIOS



Costa Rica trabaja por preservar los territorios indígenas y las culturas de sus pueblos. Actualmente existen 23 territorios indígenas en los que habitan ocho grupos diferentes: los Maluku, los Bribri, los Cabécar, los Borucas, los Térraba, los Chorotega, los Huetar y los Ngäbe.

Los Ngäbe son, de hecho, el pueblo más numeroso del sur de Centroamérica, presentes también en Panamá.

7. HONDURAS: PAÍS MULTI-ÉTNICO Y PLURICULTURAL



Las etnias indígenas constituyen gran parte de la herencia cultural hondureña, aún vigente en la actualidad y que habitan distintas regiones de país con costumbres, idiomas y cultura propia. Entre ellos, se pueden identificar los pueblos Lenca, Maya-Chortí, Tawahkas, Pech, Mískitu, náhuatl, así como también grupos de afrodescendientes, como los Creoles y los Garífunas.

Grupos como los Tawahka viven de la práctica de la agricultura itinerante de subsistencia, mientras que otros están más asentados, como los Lenca, el pueblo más numeroso, situados en La Paz, Comayagua, Intibucá, Lempira y Santa Bárbara.

EL SALVADOR: HERENCIA MAYA AÚN PRESENTE



Actualmente, los pueblos originarios que aún habitan en El Salvador son los Lenca, los Cacaopera y los Nahua pipil, todos ellos procedentes de los mayas. Estos pueblos celebran esta efeméride de los pueblos indígenas con un ritual en el que agradecen al fuego sagrado por los cultivos de ese año. También se hacen ofrendas florales, cacao y elotes a los ancianos de cada tribu.

EJERCICIOS

Para poner en práctica el tema visto, los invito a desarrollar las actividades que se proponen a continuación:

- 1. Observa el vídeo: Realiza una síntesis sobre los aspectos más importantes de estas culturas
 - 2. Describe las principales características de las culturas ancestrales de cada uno de los países.
 - 3. Elabore el mapa físico de la ubicación geográfica de las culturas ancestrales de Centroamérica
 - 4. Realice un dibujo que identifique la cultura o civilización que más le haya llamado la atención.
- <https://youtu.be/OyMD7fvG2a4>

EVALUACIÓN

- Cuestionario de 5 preguntas tipo saber

FORO

Asumo una posición crítica frente a los aportes hechos a la humanidad por las diferentes culturas o civilizaciones que existieron en Centroamérica prehispánica.